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議 事 要 録 

 

日 時 令和７年２月 21日（金）午前 11時～午後０時 30分 

場 所 野洲北中学校体育館 

出席者 〔団 体〕野洲北中学校３年生 

 〔市役所〕櫻本市長、北脇教育長 

 

主 旨 

野洲北中学校３年生からまちづくりについて「市長への手紙」が寄せられた

ことから、直接市長と中学生との意見交換会を開催した。 

 

概 要 

1. 市内小中学校トイレ改修(１組 5班) 

【提 案】 

トイレの汚れ、虫の発生、薄暗さなど、衛生的で気持ちよく使えない状態。

実際にトイレを使用する児童生徒からは、汚いからトイレに行きたくない、

我慢するしかないなどの声が上がっている。トイレ環境の改善は、児童生

徒の健康状態や学習への集中力に大きく影響する。実際にトイレ改修を

行った学校では、トイレ使用を我慢する児童生徒が減り、集中力向上や健

康状態の改善が見られたという意見が多く寄せられている。また、水道料

の削減という経済効果も確認されている。市内全小中学校のトイレを改

修し、清潔で快適な環境にしてほしい。 

 

【市 長】 

「皆さんの提案、本当に素晴らしいと思います。トイレ環境の悪化は、子ど

もたちの健康や学習に悪影響を及ぼす深刻な問題です。野洲市では、財

政状況が厳しい中で、優先順位の高い課題として捉え、来年から順次、汚

いトイレの改修を進めていきたいと思います。皆さん、安心して学校生活

を送れるように、しっかりと改善を進めていきますので、期待していてく

ださい。」 

 

【教育長】 

「私も以前、野洲北中学校で勤務していた際に、生徒からトイレ環境に関

する多くの苦情を受けました。特に、鳩がトイレまで侵入してくるという問

題もありました。その後、校舎の大規模改修が行われ、トイレ環境が改善

されたことで、生徒たちの満足度も高まりました。順次トイレの改修が進

められていくということで、期待してほしいと思います。」 
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2.市内小中学校体育館へのエアコン設置(2組 4班) 

【提 案】 

夏場の体育や部活動では、暑さによる熱中症リスクが高く、冬場は寒さで

体調を崩す生徒もいる。特に、体育館を全館閉め切った状態での活動は、

蒸し風呂状態となり、熱中症の危険性も高い。全ての小中学校の体育館

にエアコンを設置し、快適な環境を整備してほしい。エアコンを設置するこ

とで、夏場の熱中症リスクを軽減し、生徒のパフォーマンス向上に繋がる。

また、冬場の寒さ対策にも有効で、快適な環境で活動できるようになる。

さらに、災害時には避難場所となる体育館の環境改善にも役立つ。 

 

【市 長】 

「この提案には私も賛成です。以前から体育館へのエアコン設置は議論さ

れていました。特に、夏場の部活動では、熱中症対策は喫緊の課題です。

市議会にも賛同いただき、まずは中学校から優先的にエアコンの設置を

進めていきたいと思います。災害時にも安全で快適な避難場所となるよ

う、体育館の環境整備を進めていくことは非常に重要だと考えていま

す。」 

 

【教育長】 

「私も、特に夏場の体育館は、まさに蒸し風呂状態でした。生徒はもちろ

ん、先生も体調を崩すことが多く、本当に心配していました。特に各地で

地震も起こっており、体育館が避難所として利用されており、空調は必需

品だと思います。少し時間はかかりますが、生徒たちが安心して活動でき

る快適な体育館環境が実現できると思います。」 

 

 

3.コミセン・自治会館などの自習スペース化 (3組 4班) 

【提 案】 

家では集中できない、図書館が遠いなどの理由から、気軽に利用できる

勉強スペースが少ないので、コミセンや自治会館などの公共施設を、学習

スペースとして開放してほしい。家や学校とは異なる環境で学習すること

で、集中力を高め、学習効果を向上させることができる。また、友達同士

で教え合える機会も増え、学習のモチベーション向上にも繋がる。 

 

【市 長】 

「皆さんの提案、すごく共感できます。家ではなかなか集中できない、と

いう悩みは私もよく分かります。学校以外に、集中して勉強できる場所が

あることは、学習意欲を高める上で非常に重要です。友達と教え合うこと

で、お互いに刺激し合い、学習効果も高まると思います。まちづくりも一
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緒で１人だけじゃなくてみんなで考えることでによって、いろんなものが

生まれてくる良い提案でした。」 

 

【教育長】 

「皆さんは、コミセンや自治会館をよく利用していますか？これらの施設

は、地域住民の交流拠点として重要な役割を担っていますが、学習スペー

スとしての活用はあまりありません。積極的にコミセンや自治会館も利用

していただき、コミセンの方と人間関係を築きながら、勉強のスペースに

困っていることを感じたら、おそらくコミセンでも考えてもらえると思い

ます。」 

 

 

4.駅前パチンコ店跡のテナント化(4組 4班) 

【提 案】 

駅周辺に魅力的な商業施設が少ないため、買い物や食事をする際には、

隣の市や県まで足を運ぶ必要がある。駅前にあるパチンコ店跡を、市がテ

ナントとして活用し、魅力的な商業施設を誘致してほしい。駅前の利便性

を向上させることで、地域住民の生活の質を高め、さらに、県外からの観

光客も呼び込むことができる。また、商業施設の収益は、市の新たな事業

資金に活用することができる。 

 

【市 長】 

「素晴らしい発想ですね。皆さんの提案のように、駅前に魅力的な商業施

設が増えれば、地域住民だけでなく、観光客も集まり、街が活気づくでし

ょう。ただ、パチンコ店跡の建物は、市が所有しているわけではないため、

直接テナントとして活用するのは難しい状況です。しかし、駅周辺の活性

化は、私自身も強く願っており、皆さんの提案を参考に、民間企業との連

携など、様々な可能性を検討していきたいと思います。」 

 

【追加意見】 

「駅前には、大型のショッピングモールやヨドバシカメラのような家電量

販店があると嬉しいです。服もしまむらやユニクロだけでなく、もっと選

択肢が増えると嬉しいです。」 

「最近は、ガチャガチャが流行っているので、ガチャガチャ専門店があると

楽しいと思います。あと、学生なので、おしゃれな文房具が買えるお店が

あると嬉しいです。無印良品とか。」 

「たこ焼き屋さんがあると嬉しいです。」 

「いろいろなものが安く買えるので、ドン・キホーテがあると便利だと思い

ます。」 
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「いろいろな国の料理が食べられるお店があると嬉しいです。辛いものが

好きなので、韓国料理とか、ヨーロッパやアメリカの料理も食べてみたい

です。」 

 

 

5.野洲駅地下街の建設(5組 4班) 

【提 案】 

駅前の交差点が混雑しており、特に帰宅時間帯には、歩行者と自転車が

混み合い、危険な状況となっている。駅前に地下街を建設し、歩行者と自

転車の通行を分離することで、安全性を確保し、同時に駅周辺の活性化

を図る。地下街には、飲食店や雑貨店などを誘致することで、駅利用者だ

けでなく、地域住民にとっても魅力的な空間となる。また、地下街の建設

は、駅周辺の活性化にも繋がる。 

 

【市 長】 

「駅前の混雑は、確かに深刻な問題です。皆さんが、安全対策と街の活性

化という二つの課題を解決するために、地下街の建設を提案してくれた

ことに、私は感銘を受けました。ただ、現状では、道路の幅が狭く、地下街

の建設は難しい状況です。しかし、民間企業と連携すれば、実現できるの

ではないかと考えることもできます。皆さんの提案は、まちづくりの課題

解決に向けた、非常に重要な視点を与えてくれました。」 

 

【教育長】 

「アイデアや着目点っていうのは大事だと思いましたので、今回の提案に

対して皆さんももっといろんなところに出かけていきながら、野洲のまち

を知ってもらいたいと思いました。」 

 

 

【市長・教育長メッセージ】 

市長 

 「皆さんの提案は素晴らしいです。問題発見力、解決策を考える力、そして

行動に移そうとする意欲を感じました。今日のような経験を通して、皆さん

自身の成長にも繋げていってください。私も、皆さんと協力して、より良い

まちづくりを目指していきます。」 

 

教育長 

「皆さん、今日は貴重な提案をありがとうございました。今日の議論は、今

後の教育活動を進める上で大変参考になりました。皆さんの提案の中には、

実現可能なものもあれば、難しい課題もあると思います。しかし、皆さんが
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このように真剣にまちづくりについて考えていることは、大変素晴らしいで

す。これからも、皆さんの意見を参考に、より良い教育環境、そして、住みよ

いまちづくりを目指して、努力を続けていきたいと思います。」 

 

 


